

## YUKPAS Y BARI ANTE LA CHINITA

El pasado 12 de octubre, precisamente cuando el país celebraba un año más de la llegada a estas tierras de Colón y sus navegantes, un grupo de indígenas yukpas y bari se reunieron en la Basílica de la Chiquinquirá de Maracaibo para contarle a la Virgen su largo dolor y pedirle su protección para salvar sus tierras y sus vidas.

Antes de la misa, que fue celebrada por Mons. López, prendieron el fuego de las velas del templo frotando dos palitos frente al altar mayor. "Sabaseba nos dió el fuego y la vida -decía un bari sobre el esfuerzo de los que frotaban con energía para sacar la chispa-, expresión de la cultura.

Los yukpas exclamaron "somos descendientes de los caribes que defendieron con gran valor nuestras tierras de los conquistadores. Vivíamos en los valles fértiles, pero nos los arrebataron y nos lanzaron a la soledad y dureza de la Sierra. Lo poquito que nos dejaron también nos lo quieren arrebatar ahora". A su vez los motilonos expresaron la historia de su pueblo a través del bello mito de Sabaseba, según el cual los Bari son hijos de la tierra, provenientes de la entraña dulce de la piña que partió Sabaseba, y que al morir son devueltos a la tierra madre recogidos en el chinchorro. "Pero nuestra historia -lamentaban- está plagada de despojos territoriales a sangre y fuego y hoy no nos quedan sino unas pocas hectáreas que apenas satisfacen nuestras necesidades de caza y pesca. ¿También nos las van a quitar?"

En la palabras que dirigió Mons. López a los asistentes a la Misa, reconoció y alabó a los misioneros y misioneras que viven en la brecha, soportando trabajos y dificultades, al pie del indio: "La Iglesia -afirmó Monseñor- es la única instancia permanente al lado del indígena que lo ha defendido de la codicia de muchos". Luego, reconoció el derecho de los indígenas a poseer sus tierras en comunidad y pidió que se reconozcan sus derechos. "Ellos son -prosiguió Monseñor- los primeros pobladores, los primeros poseedores, los primeros que las trabajaron y cuidaron; son los dueños de estas tierras".

Pocos días antes, en carta fechada el 7 de octubre y dirigida al Papa Juan Pablo II por representantes de ambas etnias señalan: "Pocos sectores están en forma eficaz a nuestro lado, pero entre ellos están los Capuchinos de la Orden de San Francisco y las hermanitas de la Orden de la Madre Laura, así como otros grupos defensores de los derechos humanos no

gubernamentales (Asocliwa, Provea, Fedefam, etc.), por esos estamos recurriendo a la solidaridad humana internacional y le escribimos para recibir su testimonio y apoyo a nuestro derecho a vivir pacíficamente y sin que nos vuelvan a despojar de nuestras tierras".

Esperamos que la Chinita y el Papa habrán escuchado sus lamentos y oraciones y estarán a su lado con el acompañamiento de la comunidad cristiana.

## EN MARCHA HACIA SANTO DOMINGO 92

El 10 de octubre se realizó en Caracas la elección de siete obispos venezolanos que delegarán a nuestra Iglesia en la IV Conferencia del Episcopado Latinoamericano en Santo Domingo. Serán once en total los asistentes, ya que cuatro obispos han sido directamente convocados por el Vaticano en razón de su posición y oficio en la Iglesia Venezolana: Monseñor Ovidio Pérez Morales (Presidente de la CEV), Mons. Tulio Chirivella (Vicepresidente del CELAM), Mons. Roberto Lückert León (Presidente del DECOS-CELAM) y su Eminencia el Cardenal José Alí Lebrún Moratinos.

A más de quince días de la elección, cuya realización fue lanzada por todos los medios de difusión, y ya al cierre de la revista, aún no se saben públicamente los resultados, porque los siete elegidos con sus respectivos suplentes deberán ser avalados por la Santa Sede en Roma.

## CONFRONTACION RELIGIOSA EN TORNO A LOS 500 AÑOS

Si bien hasta el presente los pronunciamientos críticos en torno a la celebración de los 500 años han partido de grupos políticos radicales, la polémica tiende a extenderse al ámbito de las Iglesias cristianas. En efecto el obispo metodista argentino Federico Pagura anunció que el CLAI (Consejo Latinoamericano de Iglesia) apoyaría las iniciativas indigenistas dirigidas a boicotear las celebraciones del V Centenario. En las mismas declaraciones Pagura se refirió a la conquista y a la evangelización como "un verdadero genocidio y etnocidio", realizado "a sangre y fuego".

Aunque el secretario general del CLAI, Felipe Adoli, ha reiterado que el "Programa 500 años" no va dirigido contra la Iglesia Católica, algunos sectores católicos opinan que tanto los cuadernos de trabajo y reflexión como los videos -especialmente la producción 500 años des-

pués -denigran con virulencia de la primera evangelización realizada por misioneros católicos, que el episcopado latinoamericano elogió en el Documento de Puebla y ahora realza en el Documento preparatorio de Santo Domingo.

Según los programas de la CLAI se pretende movilizar organizaciones simpatizantes, tanto laicales como de organizaciones populares, para evaluar estos 500 años y lograr que el encuentro sea la voz del Pueblo de Dios y una manifestación de rechazo a la celebración oficial de la conquista. El proceso culminaría con una asamblea final en Quito (Ecuador), sede de la CLAI.

En el ámbito venezolano la Conferencia Episcopal ha difundido un documento titulado "500 Años de Evangelización en Venezuela", en que fija la posición oficial católica de celebración y compromiso con respecto al evento (véase la sección de Documentos). También el tradicional programa Semáforo 2.000, como un aporte a la conmemoración, conjuntamente con el Instituto Biblioteca Nacional, lanzará al público el videorama "Despierta América" (Memoria de América Latina a la luz de la Teología de la Liberación). El documental, después de mirar las culturas aborígenes hasta la llegada de Colón, revive la discusión histórica sobre la causa justa de la guerra, presente en la conquista y en la independencia, y de la cual Juan Germán Roscio fue máximo exponente en el siglo XIX, y lanza el reto de construir un futuro nuevo sobre bases éticas de solidaridad y respeto a la pluralidad cultural.

## ESFUERZO ECUMENICO DE JUAN PABLO II

El Papa ha anunciado que el día 7 de diciembre estará encabezando un acto ecuménico de oración por las necesidades de Europa, continente como se sabe, pluriconfesional. Esta jornada recuerda la oración por la paz que tuvo el Papa en Asís junto con representantes de variadas religiones incluso no cristianas. El motivo próximo de esta nueva convocatoria es pedir a Dios sus bendiciones para con la Europa Oriental convulsionada por serias diferencias de índole cultural y política como sucede en el territorio de Yugoslavia. El Papa alienta además a cada uno de los Obispos de Europa a tener en sus diócesis parecidas actividades ecuménicas, y esto lo hace teniendo en cuenta los buenos resultados de previos sínodos de Obispos europeos que en Basilea realizaron oraciones ecuménicas donde participaron los Ortodoxos de Europa Oriental y los representantes de las confesiones no católicas.